

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 26 de Noviembre de 1901

Núm. 664

DE LOS PRESUPUESTOS

No habrá obstrucción; pero va á ser difícil que haya presupuestos dentro del plazo establecido.

Nadie se opone deliberadamente á que se aprueben las leyes económicas; pero nadie renuncia á unos discursos que no oye ninguno.

Pagan los oyentes á los oradores.

Repiten éstos con extremada latitud lo que imaginaron para un debate económico, en todos los que le suceden, y envueltas en muchas palabras las pocas ideas, se discute al lealtad de los cálculos, la certeza de las cifras, la equivocación hábil ó inconsciente de los razonamientos, lo que debiera ser y no es frecuentemente la buena fé, ni la probidad del debate.

Los oyentes en cambio, para no confundirse no escuchan; para no quedarse más á oscuras no se enteran.

Resulta de todo que hay discursos sobre presupuestos, pero no hay interés en ellos, porque falta á quien dirigir la voz del preopinante, porque cada cual dice lo suyo sin ocuparse sino rara vez en lo ajeno; y que sería preferible que pasaran las peroraciones escritas á la imprenta, pues así se irían aprobando más rápidamente los dictámenes de las comisiones.

Nadie renuncia á su oración. El hacer un discurso parece mérito sobresaliente. Y como, peor ó más mala, esta es una cosa que la hace cualquiera, no se acaba de hablar nunca, y no hay predicador en la historia, ni misionero, ni propagandista que haya dicho menos y hablado más que nuestros oradores parlamentarios.

Este no es el obstruccionismo deliberado, pero tan obstruccionismo es, en cambio, como el acordado y discutido.

Seamos justos. El gobierno ha sido en esta ocasión el primer obstruccionista. Ha presentado los presupuestos lo más tarde posible, y ha creado la primera dificultad para su aprobación en tiempo oportuno.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

La Junta provincial de Instrucción pública ha hecho la siguiente propuesta para proveer por concurso único entre maestras las vacantes anunciadas oportunamente.

Número 1.—Doña Catalina Cañasveras de las Morenas. Propuesta para la plaza de auxiliar de la escuela pública elemental de niñas de Doña Mencía, con 625 pesetas de sueldo anual.

Núm. 2.—Doña Paula de Areamán Rincón. Propuesta para la plaza de auxiliar de la escuela pública elemental de niñas de Santaella, con 625 pesetas de sueldo anual.

Núm. 3.—Doña Josefa Zabala Ayestarán. Solicitaba las auxiliares de Doña Mencía y Santaella.

Núm. 4.—Doña Brigida Fernández Yioque, propuesta para la escuela pú.

blica incompleta mixta de Quintana, término municipal de La Carlota, con 365 pesetas de sueldo anual y emolumentos legales.

Núm. 5.—Doña Dolores Blanco Torres, propuesta para la escuela pública incompleta de niñas de Zagrilla, término de Priego, con 250 pesetas de sueldo anual y emolumentos legales.

Núm. 6.—Doña Filomena Martínez Sánchez. Propuesta para la escuela pública incompleta de niñas del Cerrillo, término de Rata, con 250 pesetas anuales y emolumentos legales.

Núm. 7.—Doña Marina Márquez Prieto. Solicita las escuelas de Zagrilla y Cerrillo.

Núm. 8.—Doña Rita de la Cruz Pedrajas. Solicita las escuelas de Quintana, Zagrilla y Cerrillo.

Núm. 9.—Doña Rosario Badia Madrid. Solicita las escuelas de Quintana, Zagrilla y Cerrillo.

Núm. 10.—Doña Antonia Teixas y Sagrañes. Solicita las tres citadas escuelas.

Núm. 11.—Doña Carmen Vicedo Murcia. Solicita las mismas tres escuelas.

Núm. 12.—Doña Fuensanta Ivernón Llamas. Solicita las tres mencionadas escuelas.

Núm. 13.—Doña Aurelia Moniz y Marzo. Solicita las escuelas de Zagrilla y Cerrillo.

Núm. 15.—Doña Soledad Dardelí y Leva. Solicita las escuelas de Quintana, Zagrilla y Cerrillo.

Núm. 16.—Doña Carmen Agüera Amaya. Solicita las supradichas escuelas, mas no tiene derecho á solicitar escuelas de concurso por carecer del título.

Información militar

En Córdoba

Se ha desestimado la instancia de Eusebio Ramos Murillo, soldado que fué del regimiento infantería de la Lealtad, quien solicitaba aloncos á que no tenía derecho por haberse acogido á los beneficios del artículo segundo del R. D. de 16 de Marzo de 1899.

Por R. O. ha quedado excedente el comandante de infantería afecto al regimiento reserva de Osuna y dignísimo juez eventual de esta plaza D. Juan Fernández Quiroga.

Ha sido trasladado al batallón cazadores de Cataluña el capitán del regimiento reserva de Ramales D. Francisco Villar García.

Ha sido destinado al regimiento reserva de Ramales el capitán D. Salvador Sagrado Pons, excedente en esta región.

Están terminados los alcances del soldado que fué del primer batallón del regimiento infantería de Alfonso XIII Rafael Cabrera Rivera, residente en Córdoba.

Servicio de la plaza para el 27 de Noviembre.—Guardias del Principado y Carcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

Exhumaciones

Alcaldía de Córdoba

Transcurrido con exceso el plazo establecido por el vigente Reglamento de Cementerios para la ocupación temporal de las sepulturas de párvulos desde el número 1.º al 250 del cuadro de San Antonio, del Cementerio de San Rafael, y debiendo procederse á la exhumación de los restos mortales que las ocupan, se anuncia al público para conocimiento

de las personas á quienes interese esta determinación, con el fin de que puedan hacerse cargo de las lápidas y enverjados que tengan las expresadas localidades, y adquieran, caso que lo deseen, otros enterramientos con destino al depósito de aquellos restos antes que sean trasladados al osario ó fosa común, concurriendo para ello al negociado respectivo de la Secretaría municipal con la oportunidad debida, donde se les enterará de los requisitos que en tal caso deban cumplirse para realizar aquellas operaciones.

Córdoba 25 de Noviembre de 1901.—
Jaime Aparicio.

Atraco escandaloso

Copiamos de *El Noticiero Sevillano*: «Hoy ha ocurrido un lamentable y escandaloso suceso en la plaza del Triunfo, siendo, por la distinguida persona que resultó víctima y por otras circunstancias bastante curiosas, objeto de todas las conversaciones.

A las cinco de la tarde transitaba por la referida plaza la señorita Luisa Gamero-Cívico, nieta de la señora marquesa de Monte Sión, cuando frente al palacio de los señores de Goyena se le acercó rápidamente un individuo y, de manera violenta, le arrancó la cartera que llevaba en la mano.

La señorita de Gamero-Cívico, sorprendida y lastimada en una mano por tan brusco ataque, vió como el ratero huía hacia el patio de Banderas, disparando al mismo tiempo al aire, sin duda para que se comprendiesen los peligros á que se exponía el que intentara seguirlo.

Pero nadie lo hizo; y aún más, se nos asegura, que dos guardias que se hallaban sentados en un kiosco próximo, al oír la detonación, se dirigieron pausadamente hácia el lugar de la ocurrencia, y, después de mirar el camino que siguió el ratero, se limitaron á comunicar á la distinguida señorita, objeto de tan brutal atraco, que el ratero «ya había desaparecido».

Inútiles creemos los comentarios para hechos como el que nos ocupa.

Hablar de seguridad personal y utilidad de la policía en pueblos donde sucede eso, resulta completamente irónico.»

RIO DE ORO

Véase cómo pinta *El Centinela del Estrecho de Gibraltar* la posesión española que lleva tan pomposo nombre.

La Infantería de Marina de San Fernando envía cada tres meses un destacamento á Río de Oro. Es como enviarlo al más horrible de los presidios. Un cercado de malas tapias, calificado de reducho; en un ángulo del cercado la pretendida factoría; en el otro el cuartel. Fuera del recinto, arena, arena y más arena.

Todo individuo que se aventura á un centenar de metros fuera del establecimiento español hallase expuesto á recibir un balazo de parte de los moros. Por allí no hay más que merodeadores. Alguna que otra vez, muy raramente, llegan á Río de Oro algunos beduinos harapientos á ofrecer un puñado de lana y dos ó tres pieles. Esto se llama traficar con las caravanas del Adzar.

La pequeña guarnición de Río de Oro sufre todas las privaciones, todos los riesgos imaginables. A lo mejor carece de agua, porque la provisión habitual de este artículo no ha llegado de Canarias. Los soldados españoles están en tal caso obligados á surtirse en un pozo salobre y nauseabundo. Allí se

vive en una perpétua alarma. En diversas ocasiones ha habido que defenderse contra agresiones nocturnas. Los moros, con la mayor facilidad, escalan aquel ridículo muro. La infantería de Marina sufre en silencio esta múltiple suplicio, la sed, el hambre, el sol ahorrador, la lucha estéril contra la traición y la emboscada. ¿Y todo para qué? En primer lugar para amparar los intereses de la Compañía Hispano-Africana que so pretexto de Río de Oro emitía acciones y ponía en candelero ciertos individuos, uno de los cuales á favor de este reclamo ha hecho su carrera política y conquistado una cartera.

Cada dos meses, un vapor aparece en alta mar, se detiene algunos minutos, comunica con un fatucho procedente de Río de Oro, y continúa su ruta. Tal es la escala.

LEÓN XIII

Las noticias contradictorias que desde algún tiempo á esta parte publican los periódicos italianos respecto al estado de salud del Papa, nos hacen acoger en nuestras columnas como de muy interesante oportunidad, lo que su co-responsal comunica á uno de los más bien informados diarios de Italia.

Los periódicos del Vaticano manifiestan que las condiciones de salud del Pontífice son excelentes ¿y por qué no si se tiene en cuenta la edad del Papa? Se puede estar bien, gozar de salud con relación á la edad y cuando esta es avanzada, el estado saludable es relativo. León XIII forzosamente, á causa de su delgadez, no puede estar sujeto á serios padecimientos si no ocurren trastornos intestinales; pero estos son fácilmente evitados gracias al sábio método de nutrición adoptado.

El Pontífice se alimenta de sustancias líquidas, huevos fresquitos, consomés, carnes bien trituradas, poco vino pere añejo y generoso. Sus comidas son regulares y durante el día toma frecuentemente corrales. Para evitar los enfriamientos á los que es muy propenso el Pontífice, se tiene especial cuidado que la temperatura del ambiente en sus habitaciones sea siempre igual y cuando el Papa debe salir de su propio departamento se le viste con un abrigo ajustado al cuerpo.

A todo esto preven asiduamente sus familiares, y como Su Santidad es un excelente higienista, por sí mismo ordena lo que cree oportuno.

Frecuentemente se oye decir que su médico se ha dirigido al Vaticano y que ha hallado al Papa muy bien de salud, ó se comunica que el médico ha tomado tal ó cual disposición y ha aconsejado el reposo. ¡Todo puras fantasías! El médico acude al Vaticano á la terminación del día, y si le informan de que el Papa no tiene novedad y no le ha llamado, se retira.

Una vez, por exceso de celo, el doctor Laponi pidió ver al Papa; más éste, que no lo había hecho llamar intencionalmente, le dijo al verlo:

—¿Doctor, qué tenemos de nuevo que habéis venido por aquí?

El doctor trataba de explicar que juzgaba de su deber visitarle, á lo cual el Papa repuso:

—Tranquilízate, doctor. Nos sentimos muy bien; si fuese al contrario, ya tendríamos buen cuidado de acudir á vuestros servicios.

Como, á pesar de esta indicación, el médico repitiera sus visitas, un día León XIII, que consideraba el cargo de médico en la corte pontificia como honorario, manifestóle que en las fiestas

pontificales veía con mucho gusto al médico entre sus familiares, más no en las demás ocasiones.

Desde entonces el doctor Laponi se limitó á hacer su aparición hasta la antecámara y se contentó con hablar con el camarero de servicio, y sólo cuando el Papa permanecía sin salir de sus habitaciones, hace preguntar si debe presentarse. Si Su Santidad se siente indispuerto, lo hace entrar; y si es al contrario, envía á decir que no tiene novedad. A menudo ocurre que, habiendo ordenado el médico alguna prescripción el Papa no la sigue, diciendo al camarero:

—Yo ya sé como debo arreglarme.

Además, todos los que rodean al Pontífice procuran que no experimente ninguna grave emoción y lo mismo evitar alterarse ellos, para que, forzándose á sí mismos, el Papa no se aperceba de sus impresiones.

Su longevidad estimula su amor propio; así, que experimenta un gran placer cuando cualquiera, por convicción ó por adulación, se admira ó lo finge estarlo de verle tan conservado. Entonces se yergue, parece que realmente ha adquirido nuevas fuerzas y su carácter se convierte en benévolo y afable. Entonces es ocasión de obtener lo que tal vez de otro modo no se obtendría.

Desde que los años empiezan á pesarle, el Pontífice, que era excesivamente madrugador, ahora no se levanta hasta las seis y media ó las siete. No todas las mañanas celebra, teniendo necesidad, apenas termina la misa, de tomar alimento. Sus fuerzas disminuyen lentamente, y esto le entristece, pero más le irritan las noticias de la prensa.

Algunas veces negaría conceder audiencias fatigosas, mas no lo hace por evitar los comentarios sobre su estado de salud; pero se regalan de modo que no causen la mente ni las fuerzas del Papa, y en todas recibe sentado. Así, pues, las recepciones se reducen á un desfile por delante de él.

Los cardenales procuran redactar sus informes del modo más breve posible para no obligar al Papa á sufrir grandes molestias, y tratándose de audiencias en que deban tratarse graves asuntos, primero hay que darle cuenta por escrito de las cuestiones que le deban ser presentadas.

Se dice que León XIII es frecuentemente atacado de desmayos ó síncope, y esto solo ha ocurrido cuando no ha cuidado de restaurar sus fuerzas y la fatiga ha sido mucha.

Su andar, que antes era firme, necesita ser apoyado en el bastón; las arrugas del rostro son más numerosas y profundas, pero sus pequeños ojos todavía arrojan rayos de luz.

Desde Rusia

San Petersburgo 25.

Telegramas que se acaban de recibir de Varsovia dan cuenta de haber estallado un movimiento antisemita, provocado por los católicos polacos, en un gran número de poblaciones de la Polonia rusa. Veintidós judíos han sido quemados vivos por los fanáticos en la ciudad de Olviopo. En otro puntos, las tiendas pertenecientes á los israelitas han sido saqueadas por el populacho.

El gobernador de Varsovia ha dado al jefe de los cosacos la orden de restablecer la normalidad á todo trance.

Otra linda anécdota, en la que figura como protagonista el difunto virrey chino Li-Hung-Chang, y que como auténtica refiere el correspondiente en París de la Nueva Prensa Libre, de Viena.

Se hallaba Li visitando las dependencias del *Crédit Lyonnais* en la capital de Francia, y en diversas ocasiones manifestó la complacencia que experimentaba el conocerlas, complacencia que subió de punto, cuando le mostraron las galerías subterráneas en que se ven ahincadas formidables arcas de caudales.

Su asombro fue aún mayor cuando vio en la caja especial los títulos del último empréstito de la ciudad de París.

Li-Hung-Chang examinó varios títulos de 500 y 1.000 francos de valor, y preguntó después si los había de mayor importe.

Contestáronle afirmativamente y le exhibieron varios de 5.000 francos.

El diplomático chino los contempló detenidamente, cogió uno en cada mano y, sonriendo graciosamente al director del Crédito, que le acompañaba, los introdujo en uno de sus hondos bolsillos, diciendo:

— ¡Bonifio! ¡Recuerdo de París!

Pocos días después el ministerio de Negocios Extranjeros reintegraba al Crédito Lyonnais el importe de los títulos «volatilizados» por el poco escrupuloso personaje.

El rancho de la tropa

Asunto es este del que en todos los tiempos se han ocupado los escritores militares y del que aun los que no lo son hablan mucho estos días con motivo de una Real orden del Ministerio de la Guerra.

Es de aplaudir la gestión verdaderamente notable del general Weyler al frente de su departamento y los trabajos que hace en pro del ejército. Lo que no puede pasar en modo alguno sino entre aquellos que solo conocen la tropa por verla en formaciones y en paseo es la presencia de que los rebajados de rancho se alimentan solo de golosinas.

La escasa consignación que tiene cada soldado para alimentarse, da vigor a esa creencia; pero es lo cierto que el rebaje es muy solicitado sin que por esto los individuos que disfrutan de este privilegio estén mal alimentados.

La razón es muy sencilla: salvo los asistentes que comen en casa de sus amos, los demás ó comen rancho con cualquier compañero, ó por tener su familia una posición regular reciben de ella recursos y se alimentan mucho mejor.

Este lado práctico de la cuestión, que no puede estudiarse en los gabinetes, es una cosa tan conocida como el toque de diana; lo que es preciso demostrar es si no hay en esto transgresión penales.

Yo creo y afirmo que no la hay en la mayoría de los casos, y, por consiguiente, con arreglo a estos debe legislarse.

No es un secreto para nadie que después de hecha la distribución, sobra rancho, que en unas partes se vende para los animales, y en otras se reparte a los pobres después del *reenganche*. A éste suelen acudir los que tienen plaza y dos ó tres amigos del rebajado le proporcionan comida de ordinario, repartiéndose después entre todos el importe del rebaje.

Hay otros medios para llegar a este fin, que son más ó menos lícitos, y todos ellos corroboran la inexactitud en que incurrían los que afirman que el rebajado no puede alimentarse más que de golosinas que le dañen.

los que tal afirman, bastaría recurrir á los médicos militares, cuyo testimonio es de mayor autoridad en este asunto y estos habrían de asegurar que en muchas ocasiones al hacer la visita cotidiana escriben en el libro «N. N. rebajado de rancho», porque entiende que así ha de recobrar más pronto su salud.

Probada mi afirmación, huelga entrar en ciertas discusiones acerca de la distinta administración que en los cuerpos se observa respecto de este particular y es lo que más debiera tenerse en cuenta en sucesivas disposiciones.

Un repatriado.

LOS MERCADOS

Los mercados de cereales en la península se presentan, en general, sostenidos y firmes. En Granada se ha notado tendencia al alza.

En Barcelona, el movimiento no ha presentado diferencia del señalado en la semana anterior. Continúa la firmeza en los mercados de trigo y la reserva en el consumo.

Los precios del trigo son: en Avila, 44 reales faega; en Barcelona, 46; en Medina del Campo, 44'74; en Palencia, 44; en Salamanca, 44'50; en Valladolid, 44'50, y en Zaragoza, 22 pesetas los 100 kilos.

Los precios de la cebada son: 23 reales la fanega en Avila; 27 en Medina del Campo; 26'50 en Palencia, y 29 en Valladolid.

En Barcelona se ha cotizado el maíz. Plata á 17; Pot á 16'42; Danubio, de 17, 14 á 17,22 hectólitro; Mazagán, 17,50; Estados Unidos, á 16,07; Cincuantini, de 19,99, 22,85; Rosario, de 17,14 á 17,22 por hectólitro; Aragón, de 16,07 á 16,48 pesetas hectólitro; Benicarló, de 15,71 y 16,07 pesetas.

En Santander, para la venta en almacén, está vigente el precio de 27 pesetas por saca de 100 kilos con envase.

La cotización del arroz ha sido en Barcelona de 46 á 52; Amozueli, de 33,50 á 39; todo por pesetas de 100 kilos.

En Santander, la colocación de varios lotes entre los almacenistas, ha dado alguna animación al negocio, dotándose diversas clases; Valencia cilindrado corriente, de 21 á 22 reales arroba, idem á pasadas, de 20 á 21; idem 3 idem, de 19 á 20.

Los mercados de aceites no han tenido gran variación en la última semana.

En Barcelona los precios han estado muy firmes, cotizándose: Tortosa inferior lampante, de 26 á 26 1/2; Tortosa finos nuevos, de 31 á 32; Mallorca francos, de 22 á 26; todo por duros la carga de 115 kilos.

En Santander, el mercado ha estado normal, cediéndose á 46 reales arroba las buenas clases de Andalucía.

En Córdoba, las clases en general resultan buenas, siendo los precios corrientes: aceite nuevo, de 40 á 41 reales arroba; añejo, de 45 á 46.

En Sevilla, la cosecha puede calificarse de regular. Van aumentando las entradas de aceite, lo cual hace que desciendan algo los precios. Los aceites nuevos se han detallado de 44'50 á 45'75 reales arroba, y los viejos hasta 50 y 50.

Agrícola

Los pájaros

Una de las cosas que más ha llamado mi atención, es la especie de odio que los labradores de nuestro país profesan á la mayor parte de los pájaros. Les persiguen de todas maneras, llegando hasta el punto de envenenarlos; de modo, que en muchos puntos han destruido por completo diferentes especies.

Hoy no se ven ya en nuestros campos aquellas bandadas de alegres pajarillos que saltaban jugando por los árboles, la hortaliza y los sembrados; pero, en cambio, no pasa año sin que oigamos decir que la oruga ha destruido

tal ó cual cosecha, que el pulgón se ha apoderado de los árboles y otras calamidades por el estilo, y al ver que estas aumentan á medida que disminuyen los pájaros, ha debido llamar la atención y conducir á muchos hombres pensadores á estudiar y conocer la influencia de los pájaros en la agricultura.

En honor á la verdad, el resultado de los estudios hechos ha sido completamente favorable á los pájaros y á la condenación del odio con que los tratan los labradores.

Los principales enemigos de la agricultura son los insectos, que roen las plantas, las agostan y las matan. Contra los insectos se han buscado gran número de procedimientos costosos en sí y en su aplicación, y que, sin embargo, resultan ineficaces; y los labradores no han sabido ver que el mejor insecticida y el más barato se lo ha dado la misma Naturaleza en los pájaros. Sólo se han fijado en que estos se apoderan de algunos granos de semilla cuando la siembra y que se arrojan á comer el grano cuando la cosecha, y han deducido de aquí que los pájaros les perjudicaban y no han sabido ver los beneficios que éstos les reportan por otro lado.

Dejemos aparte todas las especies de aves que se alimentan sólo de insectos; la utilidad de aquellas nadie puede negarla, y fijémonos en las que habitualmente comen grano.

No hay ninguna de ellas que se alimente exclusivamente de gran; tienen épocas en que sólo se alimentan de insectos, en su primera edad, por ejemplo, y cuando crían. Así, los diferentes naturalistas que se han ocupado de este asunto, han declarado que si un gorrion, por ejemplo, puede comer en un año dos libras de trigo, en cambio, durante el invierno y para alimentar á sus pequeñuelos, come un número de insectos tal que serían bastantes á destruir una cantidad de trigo doscientas veces mayor.

Lo mismo sucede con las perdices, codornices y otras aves de la misma especie.

Las observaciones y los cálculos que para llegar á esta resultancia se han hecho, son por demás curiosos y de tal naturaleza, que su exámen convence inmediatamente.

La experiencia, por otra parte, ha demostrado que eran exactos. En Inglaterra los agricultores partieron también del supuesto falso de que los gorriones eran perjudiciales á las cosechas, y les declararon una guerra de exterminio, de tal modo, que llegaron á lograr el resultado de que no se encontrase ni uno en las islas británicas. Pero al mismo tiempo se empezaron á tocar los malos efectos.

Una plaga de insectos invadía los campos y los árboles, y todos los esfuerzos de los agricultores se estrellaban contra unos enemigos débiles individualmente, pero poderosos por el número. Inventáronse insecticidas y no dieron resultados; creyeron que dejando las tierras incultas alejarían la calamidad, y tampoco lo consiguieron, hasta que, por último, se levantó la voz de un sábio y les demostró que todo aquello era efecto de haber destruido los gorriones. Aconsejóles que volvieran á poblar de ellos las islas y le creyeron. Millones de aquellas avecillas fueron transportadas allí desde el continente y el remedio surtió su efecto; cesaron las plagas de insectos y la agricultura volvió á dar pingües productos.

Este resultado se ha repetido en otros países, de manera que la práctica ha confirmado por completo lo sentado por la ciencia, y esto que ha sucedido en otras partes, debe servir de ejemplo á nuestros agricultores. Hagan alto alguna vez en su tendencia de destruir los pájaros, y ya que los insectos empiezan entre nosotros á destruir, como en Inglaterra, las cosechas, tomen desde ahora las disposiciones que en aquel país produjeron tan excelente resultado; y no duden que pondrán término al mal que con justicia lamentan, pero del cual son ellos mismos la verdadera causa.

Pedro Comas Mayoral.

La cuna de la humanidad

El célebre astrónomo Servis, cree que el primer hombre que llegó al Polo pondrá el pie sobre el sitio que ocupó el Paraíso terrenal. Para él no ofrece casi duda que la cuna de la humanidad está allí.

Los argumentos en que apoya su creencia son interesantes.

Las tradiciones más remotas de varios pueblos afirman que los ascendientes de todas las razas que actualmente pueblan el mundo, vivían en la vecindad del Polo Norte. Todas las grandes razas humanas han observado un vago recuerdo de emigraciones antiguas que procedían siempre del Norte.

Aparte de la tradición, hay la teoría científica de que el Polo Norte fué el punto de origen de la vida. En primer lugar, cuando se enfrió la tierra, la región polar sería la primera que llegara á una temperatura en que fuera posible la existencia de formas vivas. Se ha demostrado por medio de largas investigaciones, que en edades remotas las plantas fueron avanzando sobre la tierra de Norte á Sur. Wallace hace constar que las plantas árticas abundan en el Mediodía de Chile y en la Tierra de fuego, y que indudablemente estas plantas fueron emigrando desde el Norte hasta el Sur, á lo largo de la América del Norte y de la América del Sur.

También las formas árticas de vegetación han ido avanzando por Asia y por Europa, procedentes del Norte; después de cruzar el Ecuador, han penetrado en el hemisferio Sur. La geología enseña que en el antiguo período silúrico, en las regiones del Norte, había formas tropicales de vida.

La razón por la cual el Polo Norte fué en un principio el centro de la vida, y no fué el Polo Sur, es que las grandes masas de la tierra están en el hemisferio Norte, que es el hemisferio de los continentes, mientras que el hemisferio Sur es el de los océanos.

En muchas tradiciones antiguas se indica un hecho singular; es el de que en los tiempos remotos y en los primeros días de la historia de la humanidad, las estrellas, en vez de levantarse y ponerse como las vemos nosotros, se movían alrededor de la tierra en círculo paralelo al horizonte. Este es precisamente el aspecto que presentarán vistas desde el Polo. Igualmente existe la tradición de que en los tiempos remotos no había más que un día y una noche en el transcurso del año, que es precisamente lo que también ocurre en el Polo.

Lo que se lee

Revista de Revistas

Los sucesos más culminantes de la semana encuentran con las páginas de NUESTRO MUNDO, cuyo número de mañana da á conocer completas informaciones gráficas de la agitación estudiantil en Madrid, de los cautivos de Marruecos, de la matanza del cerdo en Extremadura; retratos del periodista agredido Sr. Romeo, del comisario regio del Muni Sr. Jover; recientemente fallecido, y de los Sres. Martínez Molina y Sanmartín y Aguirre; un cuento literario de Escalera; *Récipe*, poesía de Navarro y Gonzalvo; historietas y artículos cómicos, plana en colores por Banda, y la continuación del diario escrito por Dreyfus *En la Isla del Diablo*. Precio del número, 20 céntimos.

La navegación aérea

Un periódico francés da cuenta de haber resuelto el yanki Gustavo Whitehead, de Bridgeport, el problema de la navegación aérea con la ayuda de varios capitalistas que le prestaron su apoyo en los experimentos practicados. Diez y ocho maquinistas expertos trabajan actualmente en la construcción de la máquina dirigible inventada por Whitehead.

Según el croquis publicado por la

prensa yanki, tiene la forma de un pájaro. La fuerza motriz que lo impulsa se obtiene por la explosión de gases de carburo de calcio.

Mr. Whitehead, que ha sido hasta hace poco sereno en su pueblo, ha hecho ya cortas expediciones en su máquina dirigible.

Créese que el invento estará definitivamente concluido en el mes de mayo próximo.

La cocina eléctrica

El empleo de la electricidad para guisar, según parece, es muy tentador, pues en la Escuela de labores domésticas de Saint-Imier, situada en país montañoso, se acaban de hacer pruebas de *cocina eléctrica*.

Por medio de aparatos *ad hoc*, instalados sobre los electrodos, se han cocido perfectamente los asados, legumbres y postres destinados á hacer los experimentos.

Un trozo de carne, de dos kilos de peso, quedó asado en 55 minutos; un pollo, en 36 minutos; las legumbres quedaron cocidas en unos dos minutos, y los pastelillos quedaron dorados y en su punto en un cuarto de hora.

Para guisar la comida completa destinada á diez personas se gastaron, durante dos horas, dos kilowats, que á un coste de doce céntimos cada uno, forman un gasto total de 24 céntimos de energía eléctrica.

Esta es una hornilla menos costosa que la de gas, y sin duda, las amas de casa quisieran todas habitar en países donde se aplique el uso de la hornilla eléctrica. Hornilla muy cómoda, y que permitiría al mismo tiempo obtener una limpieza perfecta en sus cacerolas y una economía en el gasto de la cocina.

Realmente sería una gran cosa poder freír un bifeck por medio de un salto de agua que está á 200 kilómetros de la hornilla, y al mismo tiempo es tranquilizador para lo porvenir ver que, después de la leña, la hornilla de carbón y la de gas, tendremos aún, para satisfacer las exigencias ordinarias de nuestro paladar, la hornilla de agua, que, sin duda, no será la menos original.

MUJERES MÉDICAS

Según los cálculos del *Interior*, periódico de Chicago, el número de mujeres que actualmente ejercen la carrera profesional de médico asciende á la suma de ocho mil. De esas doctoras las 6.000 corresponden á los Estados Unidos y las 400 al imperio británico, residiendo 86 en Londres. Rusia tiene 700 y Francia exactamente 85, contando sola la capital las 74 de este número. En Italia se cuentan unas 20.

En la India hay 133 hospitales dotados de personal médico femenino y en Persia existe un hospital análogo dirigido por doctoras rusas.

En Egipto se citan dos mujeres médicas, una en el Caire y otra en Alejandría.

El emperador de Abisinia Menelik ha agregado á su corte una doctora oriunda de Suiza. También la reina de Italia tiene por doctora íntima una mujer médico.

PARA NUESTRA VERGÜENZA

Es curiosa la estadística de los haberes que en diversas naciones perciben los maestros de primera enseñanza.

En los Estados del Imperio alemán, el sueldo mínimo anual es de 1.200 pesetas, con aumento gradual hasta el máximo de 2.500, casa, habitación ó subsidio correspondiente y pensión libre de alumnos acomodados.

En Austria el sueldo varía de 2.000 á 3.000 pesetas, casa, luz, agua, leña y huerta.

En Bélgica, de 900 á 4.200, casa, huerta y gastos de material.

En Suecia, de 1.200 á 3.000 y casa. En Inglaterra se calcula el mínimo

en cinco pesetas por alumno, lo cual arroja un total superior á 2.500.

En Francia, el sueldo menor es de 1.800 pesetas con aumento periódico que llega á 2.700 y casa.

En el Brasil, de 5.000 á 9.000.

En los Estados Unidos, el minimum es de 2.500, y no hay limite máximo. ¡Qué dirán los maestros españoles cuando se enteren de los pingües sueldos, con los de España, de que disfrutan sus colegas extranjeros.

Los cinco hermanitos

Habían estado siempre juntos desde que nacieron y se profesaban entrañable cariño. Prestábanse los unos á los otros protección y ayuda, y cada cual, en la medida de sus fuerzas, procuraba ser útil á sus hermanos, componiendo entre todos una familia dichosa.

A pesar de ser gemelos, diferenciábanse mucho en lo físico.

Uno era regordete y pequeño, algo torpe en los movimientos, pero robusto y fuerte como ninguno; el segundo, pues siempre guardaban el mismo orden de colocación, era más alto, delgado, esbelto y arrogante; el tercero, más crecido aún, pero no tan fuerte ni gallardo; el cuarto, más debil y más bajo que el anterior, y el último, chiquitín, delgadillo y de escasísimas fuerzas, podía ser considerado, aunque de la misma edad, como el Benjamín de los hermanos.

¿Sabéis quienes eran estos? ¿No los habéis adivinado todavía? Pues eran... los cinco dedos de la mano.

Y antes de proseguir mi cuento, permítaseme una digresión gramatical.

Al buscar en el Diccionario de la Academia Española (última edición) la palabra «dedo», para no incurrir en error cuando la emplease, me encontré con la siguiente peregrina definición:

«AURICULAR.—El quinto y más pequeño. Llámase así porque «regularmente» se limpian con él los oídos.»

¡Valiente suco (con perdón de ustedes y de la decata Corporación) será el que emplee sus meñiques en tales usos!

Comprendo que se hubiera justificado el adjetivo «auricular» diciendo, por ejemplo: Llámase así porque es común introducirse en los oídos cuando se siente picazón en ellos ó cuando zumban ó chillan.

Pero dejemos á la Academia limpiándose los oídos con el meñique, y volvamos al cuento.

Pues señor, como dije antes, los hermanitos habían sido felices.

Un día, el demonio de la vanidad ó el de la envidia, ó ambos á la vez, vinieron á encender la discordia entre los cinco dedos.

Una riquísima sortija fué origen y causa de aquella fratricida lucha.

Debía lucir la joya uno solo de los hermanos y los otros sintieron á la vez la tristeza del bien ajeno, disputándose el honor de adornarse con la hermosa alhaja.

—Yo—dijo el primero—me creo el más digno de ostentarla, por ser el número uno de los hermanos, y por que separado de vosotros, parece que la Naturaleza ha querido concederme mayor importancia.

—¡Cállate pulgar!—exclamó muy picado el segundo—tu nombre indica que no sirves más que para matar pulgas.

—¡Alto ahí!—gritó el ofendido.—No significa eso mi nombre, sino la facultad de marcar la pulgada, es decir, la medida, siendo, por consiguiente, el único que sirve para apreciar las distancias, lo cual es indispensable á la vida.

—Desengañaos—dijo el segundo—nadie como yo para ser dueño de la joya. Si ha de atenderse á la importancia de cada uno, reclamo mis derechos. Cuando hay que indicar algo, cuando es preciso ordenar, vosotros os encogeis y yo me estiro señalando lo que es digno de verse é imponiendo la voluntad del que manda.

—No os hagáis ilusiones—objetó en

dos vosotros. Por eso me llaman dedo del corazón, poniéndome en correspondencia directa con la viciosa más importante del cuerpo humano.

—Calla, vanidoso—dijo indignado el cuarto dedo—que si nos encogemos todos te quedas en ridículo.

—Es verdad—añadieron los otros.

—Ahora—prosiguió el cuarto—voy á exponer la única razón en que me fundo para aspirar á la sortija. Yo soy el «anular»; así me llaman todos. ¿Por qué? Sin duda por estar formado expresamente para lucir los anillos. Spungo que á este razonamiento no tendreis nada que oponer.

—Sí—dijo el primero—tú eres el único holgazán de los hermanos, el que nada hace, el más inútil.

—Cierto—añadió el segundo—en nada nos ayuda, ni sirves para maldita la cosa.

—Que diga su opinión el meñique que todavía no ha tomado parte en la discusión.

—¿Yo?—dijo el chiquitín—os he oído y comprendo que todos tenéis méritos sobrados para lucir la alhaja. De los cinco hermanos, el único indigno de poseerla soy yo. Débil y raquílico, me contento con mi mala suerte y no aspiro á riquezas ni honores, que deben reservarse para vosotros.

Los cuatro hermanos se quedaron algo confusos ante la humildad del pequeño.

—Bien, pero yo...

—Tú crees que...

—A tí te parece...

—Tú opinas...

—Yo—prosiguió el Benjamín—opino que reñis sin motivo y que la decisión del asunto debe confiarse á la Cabeza, nuestra dueña y señora. Lo más razonado es que cada uno de vosotros exponga sus méritos en solicitud, por escrito, y que la cabeza ordene, como siempre, lo más acertado. Ella es la encargada de pensar, de raciocinar y decidir, y no parece justo que nosotros, simples ejecutores de sus órdenes, resolvamos cuestión tan difícil.

—Me parece muy bien.

—Y á mí.

—Y á mí.

—Y á mí.

—Pues á escribir la solicitud, hermano indio—dijo el pulgar—y ayúdame á coger la pluma.

—¿Yo? Antes dijiste que vales más que nadie y que no necesitas ayuda.

—Eso no puedo hacerlo, pero estoy seguro que mi hermano de corazón se prestará á auxiliarme.

—Estás equivocado—dijo el dedo tercero—porque de ese modo castigo tu soberbia.

—Y tampoco cuentes conmigo—añadió el cuarto.—Así te convencerás de que con la fuerza no se consigue todo en el mundo.

—No por eso dejará de hacerse la solicitud—dijo entonces el meñique—entre el pulgar y yo la escribiremos. Mejor sería que todos juntos ayudásemos para la escritura, con lo cual saldría más correcta, aunque yo, como siempre, soportase para ello el peso de todos vosotros; pero ya que os negais á cosa tan justa, hermano pulgar, aquí me tienes. Aunque chiquitín y encanijado, aun puedo servir de ayuda á quien me necesite.

Dióle las gracias el dedo gordo, y entre ambos escribieron con alguna dificultad la proyectada instancia.

La cabeza, después de pensar con detenimiento, decretó lo que sigue:

«Atendiendo á lo expuesto por los cinco dedos de la mano derecha, resolviendo en justicia, concedo el uso del odiado anillo al dedo meñique, como premio de su modestia, virtud rarísima en estos tiempos.

El dedo llamado anular disfrutará del roce con la joya, y hasta podrá ostentarla si el meñique se la concede. Los otros quedan siempre excluidos de esa gracia.»

Ahí tenéis la razón, infalibles lectores, de que las sortijas cifran los dedos cuarto y quinto, pero jamás los otros.

Y adornados con ellas vive humilde y feliz el pobre meñique, tan modesto,

que ni siquiera se ha ofendido al saber los usos á que le destina la Real Academia Española.

Miguel Ramos Carrión.

Crónica Provincial

En la Fuente del Soto, término municipal de Priego, apareció anteayer abogado Higinio García, de 60 años de edad, y que se supone que habiendo caído en la misma no encontró quien le auxiliara.

Los maestros de instrucción primaria del distrito de Priego se han dirigido á las Cortes pidiendo se apruebe el voto particular del Sr. Vicenti.

Crónica Local

En la Audiencia

Ayer y ante la sección primera de este Audiencia se vió, segun anunciamos, la causa seguida contra Francisco Fernández Vergara, por el delito de violación. Por falta de pruebas el ministerio fiscal retiró la acusación.

Belcoso

En la casa de recogimiento del Campo de la Verdad dió ayer monumental escándalo un mendigo, insultando á otros compañeros de desgracia. El guardia del distrito puso fin á la bronca deteniéndolo.

Excursionistas

La sociedad de excursiones de Córdoba ha visitado la Escuela de Veterinaria y la iglesia del Carmen Calzado. A las tres de la tarde del próximo jueves se reunirá dicha sociedad en la Fuensanta con objeto de visitar las notables fábricas de «Sta. Matilde», propiedad de nuestro entrañable amigo don Eduardo Alvarez de los Angeles y la del Gas.

Denuncia

La guardia municipal ha denunciado hoy á un cohecho particular que ayer entró con su vehículo por la calle Cardenal González que se está empedrando á la sazón.

Regreso

Ha regresado á esta capital nuestro estimado amigo el Comisario regio de esta Escuela Industrial D. Mateo Inurria.

Gurda

En la plaza de Cánovas fué ayer detenido un *jumera* que con sus *genalidades* llamaba la atención de los transeuntes.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 13°60'; á la sombra, 11°20'; mínima, 6°20'; media, 8°7'; agua de lluvia en milímetros, 13°80'; altura barométrica en milímetros 760°30'; estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, N. E.

Desertor

Segun leamos en la prensa de Málaga ha sido detenido en Jimera de Libar Ramon Diaz Agudo, trompeta del regimiento lanceros de Sagunto del que recientemente había desertado.

Los salesianos

El edificio que como centro de enseñanza ocuparán estos Padres en Córdoba, de una manera provisional, es uno bastante amplio habilitado en la calle Mayor de S. Lorenzo.

Ferroviaria

El tren 214 de la línea de Córdoba á Belmez llegó ayer á Cercadilla á las 7°55 minutos de la tarde, dejando por rotura de un enganche cinco vagones en el kilómetro 2°700.

De la estación salió al punto una máquina aislada que los remolcó, quedando la vía expedita á las 8 y 30 minutos de la tarde.

De sociedad

Anoche abrió sus salones la bella y elegante Marquesa del Mérito. El artístico palacio de la calle del Gran Capitán se vió muy favorecido por lo mas selecto de la sociedad cordobesa. La ve-

lada terminó en las primeras horas de la madrugada.

Probablemente todos los lunes recibirán á sus amigos los señores Marqueses del Mérito.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. José Aymerich, de Málaga.—D. Juan A. Osuna, de Eoija.

Hotel de Oriente.—Entradas: D. Casimiro Lamas, de Málaga.—D. Joaquin Cuyás, de Sevilla.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Antonio Toro, de Lucena.—D. Nazario Aguilar, de Ronda.

Chirinola

Una señora acaba de perder á su marido y llora como una Magdalena.

—Dios es bueno—le dice para consolarla una amiga;—llore usted, llore usted mucho y tal vez hará el milagro de resucitar al difunto.

La viuda casa en el acto de llorar.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Santas Flora y María, mrs. de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de Santa Ana, por D.ª Adolfinia Raon, en sufragio por su tía doña Eufemia del Valle.

—Liturgia.—Día 26.—Feria cuarta.—La Misa y oficio son de Santas Flora y María, vírgenes y mártires de Córdoba, con rito doble y color encarnado. La Misa es *Loquebar* y tiene Credo. En las vísperas se hace conmemoración de San José.

—En la ermita de Nra. Sra. de la Aurora se hará el ejercicio del mes de las Animas, al toque de oraciones.

—En la parroquia de San Pedro se hace el mes de ánimas al toque de oraciones.

—Mañana cuarto día del solemne quinario que las religiosas carmelitas de Santa Ana consagran á su excelso Padre San Juan de la Cruz; por la mañana, á las nueve, habrá Misa solemne con sermón, que predicará el Reverendo Padre Fr. Gabriel de Jesus, Carmelita Descalzo, y por la tarde, á las cinco, se cantará el santo rosario y la letanía, seguirá la lectura del ejercicio con copias, concluyéndose con la reserva del Santísimo.

—Mañana, segundo día del solemne octavario que la ilustre hermandad del Santísimo y Santos Mártires, establecida en la iglesia parroquial de San Pedro, celebrará en honor de las sagradas reliquias, dando principio á las diez de la mañana.



Comidas para el 27 de Noviembre

ALMUERZO.—Lentejas á la Maitre D'Hotel.—Langosta con salsa á la mayonesa.—Perdices á la inglesa.—Puré de calabaza.—Postres.

COMIDA.—Sopa de arroz.—Ternera á la criolla.—Pescadilla á la inglesa.—Cardos á la española.—Perdigones asados.—Postres.

Lentejas á la Maitre D'Hotel.—Se cuecen las lentejas en agua, sal y cebolla cortada en trozos grandes. Después de escurridas y secas se frien en manteca de vaca, donde antes se habrá puesto picadillo de zanahorias, cebolla, nuez moscada, almendras, pimienta y clavo.—Puestas en una fuente se cubren con el caldo en que cocieron y se sirven.

Ternera á la criolla.—Córtese en pedazos cuadrados pierna de ternera, teniendo en salmuera por espacio de una hora, y en una sartén con bastante mantequilla de cerdo se frien bien. En la grasa sobrante, y después de haber sacado los trozos de ternera, échese arroz, que habrá estado en remojo, y pedacitos de plátano pintón. Cuando esté frito póngase el arroz en una fuente cubriéndolo con los pedazos de ternera y plátano.

(Prohibida la reproducción)

Sección comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 25 de Noviembre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 71'55.—Id. id. contado, 71'65.—Id. exterior, 78'45.—Acciones del Banco de España, 493'00.—4 por 100 amortizable, 80'40.—Cubas de 1886, 00'00.—Id. de 1890, 00'00.—Obligaciones sobre Aduanas, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 42'60.—Libras, 85'87.

Mercado de Córdoba

Aceite añejo, de 00 á 00 reales arroba.—Idem fresco, de 40 á 41.—Trigo duro, de 42 á 43 reales fanega.—Idem blanquillo, de 43 á 44.—Cebada, de 24 á 25.—Habas castellanas, á 44.—Idem cochineras, 44.—Alpiste, de 46 y 48.—Garbanzos, de 68 en adelante.—Arvejonas, á 44.—Escalaña, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior, á 15 1/2.—Idem corriente, á 15.—Idem tercera, á 12.

Mercado de Priego

Trigo á 42 reales fanega.—Cebada á 29.—Habas y yeros á 46.—Escalaña á 24.—Garbanzos desde 60 en adelante.—Aceite fresco á 42 reales arroba.

PASATIEMPOS

CHARADA

Prima segunda de un puente la distancia entre dos pilas; terciá un adverbio que á veces, empleado á tiempo, afirma. Para gran total «los polvos de la Madre Celestina».

(La solución en el número próximo)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR AS-TU-RIA-NO

La han acertado: La viuda sin consuelo, Tiquismiquis, Don Quijote, Zampartotas, Un cesante, El de la esquina y Quitolis.

LA CONTABILIDAD TÉCNICA

Única que suprime el trabajo de los balances: Única que dá los resultados y evita los errores: Única con la que se llevan las cuentas al día: Se monta por el autor en toda clase de establecimientos y se enseña en 15 lecciones manuscritas que se remiten por 15 pesetas.—Bonifacio González L. de Guevara, Realajo 66. Academia, Córdoba.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Noticias de la madrugada

Madrid 26 (5'10)

El lunes próximo comenzará en el Senado la discusión de los presupuestos.

—Se asegura que los ingleses han sufrido un serio descalabro en el Transvaal.

—En Méjico circula un folleto en el que se dice que Chile intenta conquistar el Brasil y la Argentina.

La firma de hoy

Madrid 26 (13'45)

El Ministro de Hacienda ha puesto hoy á la firma de la Reina un decreto modificando el Reglamento de los abogados del Estado, y otro restringiendo las facultades de los ministros para otorgar ascensos.

El día de hoy es crudísimo.—*Mencheta.*

CORDOBA.—Imp. La Estrella

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario liberal-conservador

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.--Idem un trimestre, 5.--Fuera, un trimestre, 6

PAGO ANTICIPADO

Anuncios. En primera plana, 00'1 pta. línea. En tercera, 00'5, En cuarta, 00'3. Para los señores suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA

LA REGION ANDALUZA

GARCIA LOVERA, 2.-CÓRDOBA

En este acreditado establecimiento, se confeccionan facturas, membretes, circulares, folletos, periódicos, obras, esquelas mortuorias, recordatorios, prospectos, tarjetas y toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, con la mayor prontitud esmero y economía.--Especialidad en modelación para Ayuntamientos.

Todo pedido para fuera de Córdoba se sirve á vuelta de correo.

La faja eléctrica

Con patente de invención

La faja eléctrica es el único aparato científico que pueden y deben usar los enfermos crónicos, por ser el único que desarrolla electricidad vivida. Es preciso que el público no se deje sorprender ni engañar por las imitaciones y falsificaciones de este aparato que se han lanzado á la especulación. La electricidad del nuestro, que es de 2 á 16 volts y de 10 á 30 milliamperes, se comprueba con un voltmetro ó un milliamperímetro, en cualquier centro de luz eléctrica ó gabinete electroterápico, ó con un timbre eléctrico, que al ser aplicados sus polos, sonará en el acto. Lo garantizamos así, y devolveremos el importe del aparato si no responderá á lo que ofrecemos. Nuestra faja no necesita ser mojada, y hay que desconfiar de los aparatos que necesitan esta condición, porque la humedad es fatal para todos, y muy especialmente para los enfermos. Prevenidos éstos ya contra las imitaciones, únicamente con la faja eléctrica encontrarán la curación de las enfermedades nerviosas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofia, córnea, del reumatismo y artritis, etc. Gabinete Electroterápico, Carretas, 19, pral. Madrid. Consultas gratuitas. Se remite gratis folleto explicativo á quien lo solicite.



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Alejandría

CALLE JESÚS MARIA NÚM. 2

CÓRDOBA



Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad. Hay gran surtido de opiatas y elixires.

PEDRO DOMECCO

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS

JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 13 de Octubre de 1824.

Destilador de Aguardiente puro de Vino estilo Cognac Fine Champagne

Marcas: Una, Dos, Tres cepas y Extra

Pedid especialmente COGNAC DE PEDRO DOMECCO

en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles y Restaurants, exigiendo las etiquetas Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador con su escudo de armas.